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Lunes 24 de octubre de 2022. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: El Universal, 24 Horas, El Economista, La Razón, Diario Imagen, El Sol de México, Reporte Índigo, Contra Réplica, La 
Jornada, Excélsior, Milenio, La Prensa, El Heraldo de México, Crónica.  

 
El Legislativo, entregado al presidente/El Universal  
En lo que va de la administración de López Obrador, el Congreso de la Unión ha atendido de manera preferencial las 
propuestas de reforma presidenciales, por lo que los temas prioritarios de todas las bancadas, incluida la de Morena, se han 
quedado en el tintero. De 2018 a la fecha, al recinto legislativo de San Lázaro han llegado 45 iniciativas presidenciales, de las 
cuales 37 han sido aprobadas, siete siguen pendientes y sólo una se ha rechazado. En ese sentido, para expertos, el Poder 
Legislativo —y en especial la Cámara de Diputados — se encuentra secuestrado y funciona como oficialía de partes. 
Destacan la abrogación de la reforma educativa y la creación de una nueva ley en la materia, la creación del Insabi, de la 
Guardia Nacional, una reforma al artículo cuarto de la Constitución para garantizar el derecho a la pensión para adultos 
mayores, una iniciativa para limitar el salario del servicio público y establecer que ningún funcionario pueda ganar más que 
el Presidente; la expedición de la Ley de Amnistía, la reforma eléctrica, el cambio de nombre a la ahora Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, y la reforma a la Ley de Hidrocarburos para revocar permisos para la 
exploración y explotación, entre otras.  
 
Desorden y menos dinero pega a Salud/24 Horas  
En los últimos cuatro años, las deficiencias registradas en el Sistema de Salud han ocasionado que los mexicanos tengan una 
mala atención y padezcan la falta de acceso a vacunas, tratamientos y retraso en el diagnóstico de enfermedades. Desde 
que inició la actual administración, la Secretaría de Salud ha registrado al menos 13 cambios que no han logrado resolver al 
100% el problema de compra, distribución y abasto de medicamentos. El Sistema de Salud también ha evidenciado el 
desorden al interior del Gobierno, lo que se ha reflejado en renuncias de personal de alto mando. En mayo de 2019, 
Germán Martínez renunció a la dirección general del IMSS al acusar injerencia perniciosa de funcionarios de Hacienda en las 
finanzas de la institución. Un año después, en junio de 2020, renunció Asa Cristina Laurell a la Subsecretaría de Integración y 
Desarrollo de la Secretaría de Salud, por desacuerdos con el secretario, Jorge Alcocer, y su pretensión de desaparecer el 
área. En enero de 2021 y en medio del inicio del plan de vacunación contra COVID, también renunció Miriam Veras Godoy, 
a la dirección general del Centro Nacional para la Salud de la Infancia y de la Adolescencia, encargado de la vacunación en 
general, y hasta ahora no han realizado un nuevo nombramiento en su lugar.   
 
Aborto, tercera causa de muerte materna en México/El Economista  
De acuerdo con datos de la Secretaría de Salud, el aborto es la tercera causa de muerte materna en México con un total de 
38 defunciones en lo que va del año, lo que le corresponde un porcentaje de 7.4. El sector salud busca que los lineamientos 
emitidos orienten a los servicios sanitarios para que ofrezcan buenas prácticas con mayor eficiencia científica y que esto 
garantice, a quien lo solicite, seguridad y bienestar al someterse a dicho procedimiento. Por su parte, el subsecretario de 
Salud, Hugo López-Gatell, informó que el principal objetivo es que toda mujer que re quiera realizarse un aborto en la 
República mexicana cuente con atención oportuna, re solutiva e integral; además, de que exista un servicio con perspectiva 
de género y derechos humanos. También, López-Gatell aseguró que actualmente en México se requiere convertir los 
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lineamientos en una realidad mediante la divulgación de los mismos, para que la población esté enterada de las alternativas 
sólidas y viables para realizarse un aborto seguro en el país.  
 
Médicos realizan paro en demanda de justicia/La Razón  
Médicos internos de pregrado, de diversas instituciones de salud del país, realizaron un paro de labores este domingo, en 
demanda de justicia para uno de sus compañeros acusado de robo. La semana pasada, el joven fue detenido y denunciado 
por presuntamente sustraer material médico del Hospital Regional 1° de Octubre, del ISSSTE. Al exterior de esta unidad 
médica, decenas de internos se manifestaron una vez más para reclamar lo que consideraron una acción arbitraria contra su 
compañero Fernando Agustín Villalobos, así como abusos de los que dijeron ser sujetos durante su formación profesional. 
También exigen el retiro de los cargos contra su compañero y que el jefe de Enseñanza del Hospital 1° de Octubre, Israel 
David Pérez, sea removido.   
 
Suman este año 334 muertes de menores por COVID/El Economista  
Entre enero y el 11 de octubre pasado se han registrado 334 defunciones de menores de edad a causa del COVID, lo que ha 
significado un promedio de 1.1 casos diarios, de acuerdo con datos de la Secretaría de Salud recopilados por el Sistema 
Nacional de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes. Según los reportes, al 27 de septiembre pasado se 
registraban 326 defunciones de niñas, niños y adolescentes de entre 0 y 17 años; es decir, que en 13 días se presentaron 
ocho decesos. En total, desde que inició la pandemia de COVID, a inicios del 2020, y el 11 de octubre de este año, se han 
acumulado 1,399 defunciones de menores de edad, de las cuales 662 (47%) corresponden al sexo femenino y 737 (53%) al 
masculino. Por edades, la mayor cantidad casos mortales de COVID se han presentado en los menores que tienen de 0 a 5 
años, con un total de 734 que equivalen al 52%.  
 
Prohibirá Salud exhibición de cigarros en tiendas y zona de fumar en restaurantes/Diario Imagen  
Autoridades de salud de México prohibirán la exhibición de cigarros en tiendas y zona de fumar en restaurantes, a pesar de 
los reclamos y objeciones de cámaras empresariales, pequeños comerciantes, empresas tabacaleras y otros afectados. 
Luego de un proceso de consulta pública de cinco meses, la Secretaría de Salud reiteró ante la Comisión Nacional de Mejora 
Regulatoria que prohibirá la exhibición de productos de tabaco y solo permitirá que las tiendas desplieguen para consulta 
una lista con las marcas y precios disponibles. El Ejecutivo Federal reformará el Reglamento de la Ley General de Control del 
Tabaco para detallar cambios de febrero pasado a dicha ley, entre los cuales se prohíbe por completo la publicidad del 
cigarro, con el objetivo de proteger la salud de los mexicanos.  
 
Van 2 mil 468 contagiados en México de viruela símica/El Sol de México  
Según el conteo de la Secretaría de Salud, al 19 de octubre se habían contabilizado 2 mil 468 casos de viruela de mono en 
México. En la última semana se habrían confirmado 500 casos nuevos según los datos oficiales, es decir, apenas 40 casos 
por cada 100 mil habitantes en un país de 126 millones.  
 
Prohibición no, regulación si/Reporte Índigo 
Después de varios años de intentos, decretos y amparos, el Gobierno federal arreció la campaña contra cigarros 
electrónicos y vapeadores al calificarlos de “fraudulentos” y de afectar severamente la salud de sus usuarios, por lo que 
buscan su prohibición definitiva. Del otro lado de la moneda, especialistas, activistas y miembros de organizaciones sociales 
insisten en que la prohibición solamente incentivará el crecimiento del mercado negro y que los estudios presentados por 
la Cofepris carecen de rigor y metodología científica. Como alternativa, proponen una regulación integral e inteligente como 
ocurre en varias partes del mundo. Durante la semana pasada, el presidente López Obrador, se lanzó frontalmente contra 
los vapeadores al argumentar que son un “fraude a la salud” y “veneno”. En sintonía, el titular de la Cofepris, Alejandro 
Svarch Pérez, anunció que luego de que la dependencia que está a su cargo realizara la primera cromatografía de un 
vapeador, se concluyó que tienen “sustancias ocultas dañinas”.  
 
Difusión de peligrosidad en el uso de vapeadores, contraataque del gobierno/Contra Réplica  
Juan José de Cirión Lee, presidente de México y el Mundo Vapeando, señaló que varias de las sustancias señaladas como 
tóxicas en los vapeadores, como se aseguró en la conferencia mañanera, Son compuestos orgánicos cuyo uso está 
permitido por la misma Cofepris, como aditivos alimenticios, por lo que aseguró que este llamado de alta peligrosidad de 
estos aparatos, no es más que un contraataque del gobierno por los amparos ya ganados contra su venta. Señaló que detrás 
de estas decisiones hay otros intereses financieros, como ha quedado demostrado en Filipinas, que prohibió de igual 
manera estos aparatos, pues la dependencia sanitaria ha recibido donativos importantes de la Fundación Blumberg, tal y 



 3 

como ha sucedido con la Cofepris, por lo menos en los reportes dados a conocer por la propia organización hasta 2017, así 
como la Profeco de la que saben que también ha recibido este beneficio.  
 
Cofepris otorga licencia sanitaria para laboratorio a la Semar/Independiente  
El objetivo de fortalecer el análisis de sustancias en las aduanas y puertos, el Centro de Estudios Navales en Ciencias de la 
Salud, la Secretaría de Marina obtuvo la Licencia Sanitaria para el Laboratorio de Farmacología y Toxicología, por parte de 
la Cofepris, en un acto que fue presidido por el Almirante José Rafael Ojeda Durán, Secretario de Marina, quien estuvo 
acompañado por el Doctor Alejandro Ernesto Svarch Pérez, titular de ese organismo, así de como de autoridades navales y 
civiles. En citado evento se proyectó el video “Laboratorios de Investigación del Centro de Estudios Navales en Ciencias de la 
Salud” seguido de una semblanza, en la que se destacó que uno de los factores que permiten obtener citada licencia, es con 
el fin de fomentar y promover la investigación médica, así como coadyuvar en las operaciones navales. En su oportunidad, 
el Doctor Alejandro Ernesto Svarch Pérez, Cofepris, aseguró que la Cofepris trabaja con un único fin que es proteger la vida 
y salud de los mexicanos, objetivo compartido con la Secretaría de Marina.  
 
Lactancia materna, óptima para evitar riesgo de polio/La Jornada, Excélsior  
Aunque desde hace 32 años la poliomielitis se ha erradicado en el país, se mantienen tanto la vigilancia epidemiológica 
estrecha como la aplicación de la vacuna hexavalente a niños, debido a que se registran casos en otros países, señaló el 
encargado de despacho del Centro Nacional para la Salud de la Infancia y Adolescencia (Censia) de la Secretaría de Salud, 
José Luis Díaz Ortega. Hoy, 24 de octubre se conmemora el Día Mundial contra la Polio, enfermedad asintomática causada 
por un virus que afecta con mayor frecuencia a menores de dos años, sobre todo a bebés de menos de un año; puede 
ocasionar parálisis flácida, que se caracteriza por la pérdida inmediata de la fuerza muscular de las extremidades e incluso la 
muerte, informó Díaz Ortega. El virus se transmite por vía oral, al ingerir agua o alimentos contaminados con residuos de 
heces de una persona infectada, precisó, por lo que el riesgo disminuye con el lavado frecuente de manos de quienes 
preparan alimentos, así con la ingesta de agua limpia o potable.   
 
La influenza puede disparar las hospitalizaciones: especialistas/Milenio  
En México existen por lo menos 15 mil sospechosos de influenza estacional y lo grave es que más allá de ser un resfriado 
común, como muchos piensan, puede causar neumonía fulminante, hospitalizaciones y hasta la muerte, afirmó Alejandrina 
Malacara, directora Médica de Sanofi Vacunas. Por ello, hizo un llamado a la población a inmunizarse en esta temporada y a 
prevenir cuadros graves de la enfermedad. “Lo ideal es que en México por lo menos se vacunaran 60 millones para 
protección de la población, pero todo el proceso de convencimiento de la seguridad de las vacunas, de que se las apliquen, 
ha sido un trabajo arduo”, reconoció la especialista.  
 
Crea UNAM mecanismo de donación de córneas/La Prensa  
Un equipo multidisciplinario e interinstitucional liderado por docentes de la UNAM desarrolló un simulador quirúrgico 
híbrido, para el entrenamiento de personal de salud que participa en el proceso de donación de córneas, gracias al cual se 
podría lograr la autosuficiencia a escala nacional de ese tejido que hoy debe importarse en casi 50 por ciento. El profesor de 
la Facultad de Ingeniería de la UNAM, Sergio Teodoro Vite, relató que para el proyecto se invitó a colaborar como asesores 
a Ariana Cerón Apipilhuasco, directora del Centro de Simulación para la Excelencia Clínica y Quirúrgica del IMSS; a Efrén 
Huitrón Peralta, encargado del área de realidad virtual de esa instancia; además de Juan Salvador Pérez Lomelí y Luis Miguel 
Vidal Flores, de la UNAM.   
 
Cáncer de mama, en ascenso/El Heraldo de México  
La mortandad por cáncer de mamá en el Estado de México se incrementó 56% durante la última década, al pasar de 615 
defunciones registradas en 2010 a 960 para 2020, de acuerdo con cifras del Inegi. Los datos señalan que de las siete mil 816 
mujeres que perdieron la vida por dicho padecimiento en todo el país en 2020, 12.3% eran mexiquenses. El secretario de 
Salud estatal, Francisco Fernández Clamont, comentó que el bienestar de la mujer es una prioridad para la administración 
actual, por lo que en los últimos cinco años se han realizado 965 mil mastografías gratuitas, entre otras acciones, para 
proteger a la población femenina. De acuerdo con cifras de la Secretaría de Salud, en su boletín epidemiológico semanal de 
enero a diciembre de 2021 se acumularon en el Edomex mil 56 casos de mujeres enfermas con cáncer de mama; mientras 
que en lo que va de este año suman mil 16 casos. En el año 2020, la principal causa de muerte entre las mujeres 
mexiquenses fueron las enfermedades del corazón, con más de 12 mil 400 casos.  
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Alerta máxima en EU por virus sincitial respiratorio en niños/La Razón  
Recientemente en Estados Unidos las autoridades sanitarias encendieron las alarmas debido al incremento de casos de 
enfermedades respiratorias entre niños y al aumento de las hospitalizaciones. Los casos están aumentando en varias 
regiones del país y algunos ya se acercan a los niveles máximos estacionales, según los últimos datos de vigilancia en tiempo 
real de los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades de EU, Las autoridades informaron que el aumento de 
casos también se produce antes de lo que los médicos normalmente esperarían en la temporada del año; en los casos 
graves se puede extender al aparato respiratorio inferior y causar neumonía o bronquiolitis, en los bebés lactantes que 
desarrollan infección grave se presentan síntomas como respiración corta, dificultad para respirar, tos, cansancio, y poco 
apetito. El virus sincitial respira torio entra al cuerpo a través de las mucosas y se transmite por gotitas respiratorias de una 
persona infectada que tose o estornuda y por el contacto directo, como al dar la mano o tocar objetos contaminados.   
  
“La alimentación parenteral ha salvado a pacientes que hubieran estado condenados"/Crónica  
Desde hace más de medio siglo, esta técnica ha incrementado la esperanza de vida de muchas personas con daños severos 
en el aparato digestivo, señala el doctor Luis Galindo. Luis Galindo Mendoza, cirujano y creador de uno de los primeros 
sistemas de cómputo hechos en México, en los años 80, para calcular con mayor precisión los nutrientes, soluciones y 
ritmos de alimentación de pacientes que no pueden usar su aparato digestivo, temporal o permanente. El médico egresado 
de la Facultad de Medicina, de la UNAM. Años después, y tras desempeñarse como asistente de profesor de bioquímica en 
la UNAM. Luis Galindo continuó su recorrido biográfico y llegó al Hospital La Raza, del IMSS donde trabajó 28 años en el 
área de cirugía y nutrición clínica, y más adelante inició otra ruta hacia la práctica docente, que le ha convertido en 
Coordinador Académico de la Maestría en Nutrición Clínica, en la carrera de Medicina de la Universidad Anáhuac.   
 
“El médico es el eje rector de un tratamiento correcto "/Excélsior  
Día del médico celebran tres nuevos Hospitales Ángeles, Olegario Vázquez Aldir, presidente ejecutivo de Grupo Empresarial 
Ángeles, destacó la importancia de los médicos como el eje rector de un tratamiento correcto; GEA alista hospitales en 
Arboledas, uno en Querétaro y otro en Jalisco. Hospital Ángeles Health System celebró el Día del Médico, en un evento 
realizado en el Hotel Camino Real Polanco, donde estuvieron presentes Olegario Vázquez Raña, presidente del Consejo de 
Administración de Grupo Empresarial Ángeles, y Olegario Vázquez Aldir, presidente ejecutivo de Grupo Empresarial 
Ángeles. Se hizo un reconocimiento a los más de 15 mil médicos especializados y credencial izados que dan servicio en el 
grupo, y a los más de 8 mil médicos de las torres médicas de los 25 Hospitales Ángeles en el país, de los cuales 11 se 
encuentran en la Ciudad de México.   
  
Una prueba de Papanicolaou se utiliza para detectar cáncer de cuello uterino/Diario Imagen  
La prueba de Papanicolaou generalmente se realiza junto con un examen pélvico. Para las mujeres de más de 30 años, la 
prueba de papanicolau se puede combinar con un examen para detectar el virus del papiloma humano (human 
papilomavirus, HPV), una infección de transmisión sexual común que puede causar cáncer de cuello uterino. En algunos 
casos, se puede realizar la prueba del HPV en lugar del Papanicolaou ¿Quiénes deben realizarse una prueba de 
Papanicolau? Tú y tu médico pue den decidir cuándo es momento de que comiences a realizarte la prueba de Papanicolaou 
y con qué frecuencia debes hacerte la prueba. A partir de qué edad. En general, los médicos recomiendan comenzar a 
realizarse la prueba de papanicolaou a los 21 años.  
 
Ganan dólares con su plasma sanguíneo/El Universal  
Con el fin de las restricciones por la pandemia de COVID, decenas de habitantes de esta frontera regresaron a El Paso para 
donar plasma y ganarse unos dólares, la práctica de donar sangre o plasma en las clínicas de la frontera deja ingresos de 
más de 200 dólares, que a muchos les permiten completar el gasto y para otros es su forma de vida. El llamado mercado 
sanguíneo transfronterizo estuvo detenido durante la pandemia de COVID por las restricciones en los cruces e incluso por 
las que se establecieron para esta práctica años atrás. “Es una situación no muy ética desde el punto de vista moral. En 
México está prohibido por la Ley General de Salud en un artículo donde se habla de que se pondrán de seis a 17 años de 
prisión y multa a quien ilícitamente obtenga órganos, tejidos o sus componentes. Realmente es importante que la gente 
entendiera que sí hacen falta donaciones para personas enfermas o tratamiento... pero no así”.  
 
Viruela Símica: el mal que no importó hasta que afectó a blancos y ricos/Contra Réplica  
De acuerdo con datos de los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades de Estados Unidos, al 21 de octubre 
tenía registro de 75 mil 348 casos a nivel mundial, aunque el tema de la viruela del mono o viruela símica quedó de lado en 
la agenda mediática de México y de los informes sanitarios en cadena nacional, el mundo ha superado los 75 mil casos 
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detectados luego de que en mayo se diera a conocer el inicio de un brote internacional de la enfermedad. Pese a ver cómo 
se desarrolla una pandemia en tiempo real con la COVID, la noticia del crecimiento de reportes de viruela símica tomó por 
sorpresa a muchos países. Sin embargo, a diferencia de la enfermedad causada por el SARS-CoV-2, la identificación del 
padecimiento no es reciente ya que el virus ha venido lanzando alertas desde años atrás, aunque no fueron tomadas en 
cuenta hasta que impactó al “occidente” pese a su diseminación en países de África.   
 
Piden más para atender el dolor/El Sol de México  
La OMS considera que el dolor crónico debe formar parte de las políticas de salud pública, pero apenas este año México lo 
incluyó en la clasificación de enfermedades que deben ser atendidas, por lo que los especialistas señalan que este 
padecimiento ha sido muy subestimado y el gasto en él ha caído en los últimos años. De acuerdo con un análisis del 
Instituto de Investigación e Innovación Farmacéutica (INEFAM), las compras de medicamentos para atender el dolor crónico 
sumaron 60.5 millones de piezas en 2018, pero para 2021 sólo se compraron 37.2 millones de medicinas, es decir 38.5 por 
ciento de fármacos menos.   
 
Notable, el desarrollo de la insulina, explica especialista/La Jornada  
En décadas recientes, la insulina ha evolucionado notablemente: es más segura, no genera reacciones adversas, es más 
eficiente y existen variedades cuyo tiempo de acción es más prolongado. Asimismo, ya no se obtiene de animales, explicó el 
diabetólogo Josafat Camacho, presidente médico de la Federación Mexicana de Diabetes. Al haberse cumplido un siglo del 
descubrimiento de esta sustancia —que disminuye los niveles de glucosa en la sangre- y luego de su aplicación para tratar la 
diabetes, indicó que existe una versión inhalada e incluso se usan injertos y trasplantes, aunque estos últimos recursos 
están en experimentación. En vísperas del Día Mundial de la Diabetes (14 de noviembre), el especialista explicó a este 
medio que dicho producto “ha ido modificándose. El primero se obtuvo del páncreas de un perro. Después, de bovinos y 
porcinos, pero generaba reacciones de hipersensibilidad. Ahora tenemos insulinas de muy alta calidad. Existen diferentes 
tipos, y técnicamente han mejorado mucho. Cada vez aparecen mejores versiones con menos efectos secundarios, de más 
fácil aplicación y de mayor duración.  
 
Gerardo Gamba en Causalidad vs. Creencia/Crónica 
La semana pasada comenté en redes sociales (gerardo gamba) un dato que es muy revelador sobre la nula evidencia de que 
las vacunas anti-COVID causen algún daño serio o la muerte, como varias personas antivacunas lo creen. El dato es que, en 
México, 81,224,807 de los 89,404,507 adultos mayores de 18 años (91 %) han recibido al menos una dosis de vacuna contra 
el COVID. La gran mayoría ha recibido dos y muchos tres o cuatro dosis. Sabemos que las vacunas tienen consecuencias no 
graves como dolor o hinchazón en el sitio de punción, cefalea y hasta fiebre durante un día, pero sin consecuencias que 
lamentar. También sabemos que un porcentaje muy bajo de jóvenes puede desarrollar miocarditis/ pericarditis que, en casi 
todos los casos se resuelve sin consecuencias. En los hospitales e institutos no hemos visto ningún enfermo con una 
consecuencia grave por haber recibido la vacuna.  

 


